

## Développer les énergies renouvelables citoyennes

Sobriété et efficacité énergétiques, évolution des modes de consommation, projets de production d'énergie portés par des coopératives, ça bouge aussi sur le front de l'énergie. Dans la foulée de nos voisins allemands, où plus de la moitié des capacités de production d'énergies renouvelables appartiennent désormais aux habitants, un mouvement similaire s'est amorcé en France, facilité par l'évolution permise par la loi de transition énergétique de 2015<sup>[1]</sup>. Des coopératives font tourner des centrales photovoltaïques, des citoyens se regroupent pour acheter des éoliennes et des circuits courts se construisent – le tout avec souvent l'appui des collectivités locales.

Développer l'appropriation de l'énergie par les habitants d'un même territoire pour alimenter des consommateurs qui font le choix de l'énergie 100 % renouvelable, telle est l'ambition en particulier du fournisseur d'électricité Enercoop ou encore du mouvement Energie Partagée. Créée en 2005, la Scic Enercoop s'approvisionne aujourd'hui directement auprès de 130 petits producteurs indépendants d'énergies renouvelables (éolien, hydraulique, photovoltaïque et biomasse) et alimente quelque 42 000 clients.

Créé quatre ans plus tard, Energie Partagée rassemble un réseau d'associations et d'entreprises coopératives de l'énergie citoyenne et accompagne des porteurs de projets. « *Nous sommes des militants de l'environnement qui voulons montrer que chacun peut agir à son échelle et que produire de l'énergie citoyenne aujourd'hui en France, c'est possible, même dans une entreprise à but non lucratif* », explique Isabelle

### ÉNERGIE CITOYENNE

#### Energie Partagée en mouvement

**A la fois association et outil d'investissement citoyen**, le mouvement Energie Partagée s'est donné pour mission de sensibiliser à l'énergie citoyenne et de fédérer les acteurs à l'échelle nationale. Depuis sa création en 2009, 32 projets ont vu le jour, financés par 4 500 actionnaires. L'outil de financement d'Energie Partagée collecte l'épargne des citoyens, les revenus issus de la vente d'énergie permettant de rémunérer les investisseurs. Les bénéfices réalisés sont réinvestis directement dans de nouveaux projets, ainsi que dans des actions de sensibilisation auprès des collectivités.

► En savoir plus : <http://energie-partagee.org/>

Gardères, animatrice bénévole et l'une des trois personnes à l'origine de Combrailles Durables, adhérente d'Energie Partagée. Située dans le nord du Puy-de-Dôme, en Auvergne, cette Scic de 320 coopérateurs fait à ce titre partie du réseau de formateurs engagés, pour la plupart bénévoles, qui dispensent des cours et font de la sensibilisation auprès des collectivités locales en organisant des réunions publiques.

Aujourd'hui propriétaire de 20 centrales photovoltaïques en production dans la région et prestataire d'exploitation de deux autres centrales, la coopérative connaît un vrai succès. Elle a installé sa première centrale photovoltaïque sur le toit de l'école de Loubeyrat à l'été 2010. « *Nous sommes des Lilliputiens, mais nous sommes désormais capables de produire de l'électricité à 11 centimes le kilowatt/heure, ce qui sera notre prix de vente pour les cinq centrales qui vont démarrer dans les douze prochains mois ! Nous sommes aujourd'hui en négociation avec Enercoop, et espérons qu'il sera notre client pour ces nouvelles centrales. Nous voulons devenir des superaccélérateurs. Sans les savoir-faire de nombreuses associations autour de nous, Combrailles*



La première centrale photovoltaïque de Combrailles Durables a été installée sur le toit de l'école de Loubeyrat à l'été 2010.

Durables n'aurait pu voir le jour. Maintenant, c'est à notre tour d'aider les porteurs de projets. Notre rêve ? Créer des "Amap de l'électricité" ».

Certains projets dépassent les frontières. Une coopérative énergétique française et une coopérative allemande ont ainsi uni leurs efforts pour financer quatre toitures solaires photovoltaïques sur des bâtiments industriels à Colmar. Plus de la moitié du capital de Zusammen Solar Colmar appartient aux groupements citoyens et aux collectivités locales qui le portent, les rendant majoritaires dans les décisions.

### Produire du biogaz local

Le mouvement dans le photovoltaïque citoyen pourrait bientôt s'étendre à la production de gaz. Méthalayou, à Préchacq-Navarrenx dans les Pyrénées-Atlantiques, est un projet collectif de méthanisation financé par Energie Partagée dans le cadre d'une collecte de fonds en cours. Il traitera les fumiers et lisiers d'une quinzaine d'agriculteurs et des déchets locaux.

Cette installation de production de biogaz local, dont la mise en service est prévue pour le printemps 2018, devrait ainsi devenir le premier producteur de gaz d'Enercoop, alimentant quelque 800 clients. Enercoop

« Maintenant, c'est à notre tour d'aider les porteurs de projets. Notre rêve ? Créer des « Amap de l'électricité » »

ISABELLE GARDÈRES,  
de Combrailles Durables

projette en effet d'ouvrir une offre de fourniture en gaz renouvelable vers fin 2018, ce qui devrait contribuer à encourager les projets dans ce domaine.

Les perspectives à moyen terme sont en effet prometteuses. Selon le scénario Afterres (scénario prospectif prenant en compte une redéfinition de notre mode d'alimentation, de notre modèle agricole et de notre usage des terres à l'horizon 2050) et le scénario négaWatt (qui a modélisé un scénario de transition énergétique pour la même date), le méthane, fabriqué principalement à partir du bois et du biogaz, devrait fournir 40 % de la demande énergétique en 2050 en France, grâce à la diminution des surfaces dédiées au bétail.

L'éolien décolle également. Composé de quatre éoliennes de deux mégawatts chacune, le parc éolien citoyen de Béganne, sur la côte sud de la Bretagne, a vu le jour en juin 2014 grâce à quelque 1 000 citoyens réunis en collectif. Porté par l'association Eoliennes en Pays de Vilaine (EPV) et soutenu par la région Bretagne, ce premier parc éolien 100 % citoyen en France produit chaque année l'équivalent de la consommation électrique, hors chauffage, de 8 000 foyers. D'autres projets sont en cours. ■

[1] La loi sur la transition énergétique pour une croissance verte (TECV) a mis fin au monopole d'EDF sur le système énergétique français.

en savoir plus <

- > Eolien citoyen : [www.eolien-citoyen.fr](http://www.eolien-citoyen.fr)
- > Association négaWatt : [www.negawatt.org](http://www.negawatt.org)
- > Enercoop : [www.enercoop.fr/](http://www.enercoop.fr/)
- > Energie Partagée : <http://energie-partagee.org/>

## Reconstruire la solidarité

Alors que notre modèle économique et social exclut un nombre croissant de personnes, associations et collectifs travaillent sans relâche en s'appuyant de plus en plus sur l'expérience des exclus eux-mêmes. « J'ai connu plusieurs longues périodes dans la rue, trois ans en tout, confie Simon, la trentaine. La première fois, j'avais 18 ans. Puis je suis venu à Lille, et j'ai découvert le Collectif des SDF. Grâce à leur accompagnement, j'ai pu me reconstruire et trouver un appartement. » Simon, qui s'est d'abord investi comme bénévole au sein du collectif, y travaille depuis juillet comme intervenant social et familial, en contrat aidé. Il va au-devant des personnes sans abri lors de maraudes. « Notre soutien est précieux. On a les bons mots, une approche qui permet de leur dire que rien n'est impossible. Que l'entraide, ça fonctionne. »

### ASSOCIATION

#### « Tous migrants »

Face aux politiques menées à l'égard des migrants, les citoyens se mobilisent un peu partout en France. Comme à Briançon, où suite à la diffusion de la photo d'Aylan Kurdi, échoué mort sur une plage de Turquie, des citoyens se sont rassemblés en septembre 2015 dans un collectif, « Pas en notre nom ». Il s'est ensuite constitué

en association rebaptisée « Tous migrants » et est porté par une trentaine de bénévoles. L'association organise des actions dans les établissements scolaires où ils se rendent, à la demande des professeurs, avec des migrants et mène des actions de plaidoyer auprès des pouvoirs publics.

> En savoir plus : <https://tousmigrants.weebly.com/>

L'objectif de l'association, née de la volonté de trois personnes ayant vécu dans la rue et dans des structures d'hébergement, est d'aider les sans-abri à se reloger et de faciliter leur réinsertion. Deux fois par semaine, une équipe de trois personnes, composée ▶